

JUEVES 4 DE MAYO DE 2023

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### CONSTITUCIÓN DE PARTIDOS POLÍTICOS LOCALES

#### COMPETIRÁ QUERÉTARO SEGURO EN TODO EL ESTADO

Por Sergio Arturo Venegas Ramírez

**SOBRADO.** Necesitaba el Partido Querétaro Seguro 4,522 afiliados para obtener registro por parte del IEEQ y acreditó alrededor de 8,500, según validación del INE, con lo cual, conforme a la legislación vigente podrá postular candidatos a los 18 ayuntamientos y a las 15 diputaciones locales. Todo en lo local. Con la imagen de La Corregidora, la mujer más destacada de la historia nacional y el lema de la llave de la democracia se presentará, sin ningún tipo de alianza, la nueva opción política en los comicios del 2024, conforme a la ley. Para entonces habrá una competencia muy cerrada porque, a reserva de tener datos actualizados, los principales partidos nacionales, aunque gobiernen el país o el estado, tienen alrededor de 20 mil militantes en Querétaro. **Concepción Herrera “Connie”**, la presidenta de Querétaro Seguro se mostró satisfecha este miércoles por la votación unánime de los consejeros electorales, tras casi duplicar el padrón requerido de fundadores y las asambleas requeridas y validadas por las autoridades de la materia. Dijo que ya está integrando los comités directivos en los municipios y buscará a mujeres y hombres con presencia social y política para cada uno de los cargos, con apego a los lineamientos de equidad y dispuesta a promover la democracia participativa. Connie, exdiputada local con más de 25 años de activismo político y tras dirigir el desaparecido Querétaro Independiente se mostró interesada en contribuir a la paz social del estado, como lo define en el nombre de su nuevo instituto político. Doy fe. (PA 1 Y 2)

<https://plazadearmas.com.mx/competira-queretaro-seguro-en-todo-el-estado/>

#### APRUEBA IEEQ REGISTRO DEL PARTIDO POLÍTICO LOCAL “QUERÉTARO SEGURO”

Por Alán Contreras

El Consejo General del **IEEQ** aprobó el dictamen emitido por la Secretaría Ejecutiva, por el que se otorga a la organización ciudadana “Querétaro con Rumbo” el registro como partido político local con la denominación “Querétaro Seguro”, con efectos al 1° de julio del presente año. (Fórmula Noticias)

#### IEEQ AVALA NUEVO PARTIDO EN QUERÉTARO

El Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó que la organización ciudadana ‘Querétaro con Rumbo’ obtenga su registro como el partido político local ‘Querétaro Seguro’, a partir de julio próximo, el cual es dirigido por la exdiputada local, Concepción Herrera Martínez. Lo anterior derivó de la solicitud de registro presentada por la asociación el 31 de enero de 2023, en el que se acreditó que se cumplieron con los requisitos constitucionales y legales. Cabe destacar, que será a partir de julio cuando el nuevo partido reciba financiamiento público para el periodo ordinario; recordó que el proceso para ser partido político local inició en enero del año pasado y se inscribieron 11 organizaciones.

<https://ciudadypoder.mx/lo-mas-reciente/ieeq-avala-nuevo-partido-en-queretaro/>

#### DESPUÉS DE JULIO, 'QUERÉTARO SEGURO' TENDRÍA FINANCIAMIENTO PÚBLICO

Será a partir de julio que el nuevo partido político local “Querétaro Seguro”, quede constituido como fuerza política y empiece a recibir financiamiento público, advirtió su dirigente Concepción Herrera Martínez, ex legisladora y ex presidenta del partido Querétaro Independiente. Luego de avalar el Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) el registro de “Querétaro Seguro” como partido político local, su dirigente anticipó que aún falta que sean notificados de la resolución del órgano electoral local y que inicie los trámites correspondientes para recibir los recursos públicos. Como parte de los requisitos que se necesitan para consolidarse como partidos, es tener representación en al menos dos terceras partes de los municipios del estado, en donde tendrían que celebrarse asambleas. Herrera Martínez recordó que realizaron 14 de las 18 asambleas requeridas, ya que, cuatro no se llevaron a cabo en los municipios de Querétaro, El Marqués, San Juan del Río y Corregidora, por diversos factores, entre ellos, los problemas de movilidad y el horario. Aunque Herrera Martínez estimó que podrían recibir una ministración de más de 115

**Coordinación de Comunicación Social 1**



JUEVES 4 DE MAYO DE 2023

mil pesos, aún es necesario que se realicen trámites ante la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, así como con otras instituciones bancarias. "A partir del primero de julio, estaríamos nosotros entrando, prácticamente, de manera oficial, ya estatutariamente y oficialmente con un presupuesto por parte del Instituto Electoral", abundó. Herrera Martínez también reconoció que, durante este proceso para registrarse como partidos políticos, existieron complicaciones, sobre todo, en el periodo de pandemia, por las restricciones sanitarias. Cabe recordar que fueron 11 las organizaciones que presentaron su intención de consolidarse como partidos locales, pero solo cuatro pasaron a la siguiente etapa y sólo una obtuvo el registro como fuerza política.

[https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/despues-julio-queretaro-seguro-tendria-financiamiento-publico\\_1505423\\_102.html](https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/despues-julio-queretaro-seguro-tendria-financiamiento-publico_1505423_102.html)

## **REFORMA ELECTORAL**

### **REFORMA ELECTORAL DEBE TOMAR EN CUENTA ESTUDIO DE LA UAQ: IEEQ**

La propuesta de reforma electoral local enviada por el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** al Congreso local el pasado 27 de abril, está acompañada del estudio realizado por la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) en materia político electoral; por lo que debe tomarse en cuenta, aseguró Grisel Muñiz Rodríguez, presidenta del instituto. «Tiene todo un apartado de precedente, no va sola la propuesta de iniciativa; tiene todo un sustento, tiene un respaldo cada una de las cosas que se están proponiendo y está ligado a algún precedente». Aseguró que no se dejó afuera el estudio realizado por la universidad, el cual tiene propuestas sobre acciones afirmativas con la finalidad de determinar acciones respecto a los derechos político-electorales de las personas en situación de vulnerabilidad o de atención prioritaria. «No necesariamente es porque se quede fuera el estudio, por el contrario, está respaldando a la propuesta; hay todo un apartado, en lo que es la exposición de motivos, en donde se le dan los elementos; en donde decimos esto es lo que ya he hecho el Instituto y este es el avanzar del Instituto». Explicó que la finalidad de que el estudio fuera remitido a la legislatura junto con el proyecto de reforma electoral fue que sea tomado en cuenta en el análisis, discusión y aprobación que se dará en el recinto legislativo. «Tómalo en cuenta, que no se quede en letra muerta. Tómalo en cuenta para este tema». Muñiz Rodríguez explicó que el estudio lleva precedentes, jurisprudencias, sentencias y resoluciones que hay en la materia; no nada más en acciones afirmativas de los grupos de atención prioritaria. Asimismo, dijo que en el proyecto de reforma se incluye la llamada Ley 3 de 3, que prohibiría el que violentadores accedan a cargos públicos. «El tres de tres ya forma parte de la propuesta de la iniciativa, que ya está en la cancha de la legislatura y nosotros estaremos esperando que la Legislatura lleve a cabo todo el proceso legislativo». (CQRO 3)

<https://www.codigoqro.mx/local/2023/05/03/reforma-electoral-debe-tomar-en-cuenta-estudio-de-la-uaq-ieeq/>

### **INTEGRAN ESTUDIO QUE REALIZÓ LA UAQ A LA REFORMA ELECTORAL LOCAL**

Por Miriam Vega

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), envió al Congreso local un documento en el cual se hace la propuesta de reforma electoral que conserve la llamada 3 de 3 y que incluye un estudio que realizó la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ); que contempla acciones en torno a los derechos político-electorales de sectores vulnerables y de atención prioritaria. La presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz, detalló que ya se han reunido con los diputados y diputadas locales para hablar sobre este punto, ante lo cual mostraron una buena disposición a incluir la iniciativa de la 3 de 3. "Nosotros obviamente estaremos esperando que la Legislatura lleve a cabo todo el proceso legislativo que le compete (...) nosotros tendríamos que esperar a ver si lo incorporan en el marco legal" declaró. Por otro lado, explicó que el estudio que realizó la UAQ contempla antecedentes, jurisprudencias, sentencias y resoluciones en materia político-electoral; y es parte del sustento de la propuesta que hicieron al Legislativo, y tiene el objetivo de que sea tomado en cuenta en el análisis, discusión y aprobación. (AM 3)

JUEVES 4 DE MAYO DE 2023

<https://amqueretaro.com/queretaro/2023/05/03/integran-estudio-que-realizo-la-uaq-a-la-reforma-electoral-local/>

## FELIFER “VA CON TODO” POR CANDIDATURA CAPITALINA

Por Carlos Uriegas

Felipe Fernando Macías reiteró que va con todo por la candidatura para ser presidente municipal de Querétaro; el diputado federal del PAN comentó que para las elecciones del 2024 deben llegar los mejores perfiles y no se trata de elegir entre mujeres y hombres. “El tema de una elección no es mujeres, ni hombres, si no de las y los mejores perfiles; la gente quiere los perfiles idóneos para que se les gobierne más allá del género, es decir, que sea en igualdad de circunstancias”, comentó Felifer Macías. Sobre la reforma electoral enviada por el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro** al congreso local para imponer cuotas de género para las próximas elecciones, en el cual el PAN debería contemplar a una mujer como candidata a la presidencia municipal de la capital queretana, el legislador afirmó que la última palabra está en manos de los diputados locales. El diputado dijo que la decisión de ser candidato corresponderá al gobernador Mauricio Kuri y a los panistas afirmó que va con todo por el puesto de elección popular. “Voy con todo, con muchas ganas de ser esa opción para mi partido, para los queretanos, de abanderar esa candidatura”, afirmó en conferencia de prensa. Felifer Macías dijo desconocer los espectaculares con la presencia de la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, quien aspira también a ser la candidata del PAN a la misma candidatura, pero dijo que es respetuoso de los anuncios y de la figura de la funcionaria estatal. DESTACAN LEGISLADORES DEL PAN CÓDIGO NACIONAL DE PROCEDIMIENTOS CIVILES Y FAMILIARES. Los legisladores del partido Acción Nacional (PAN) destacaron la aprobación del Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares con el cual se agilizarán los procesos para resolver controversias. Así lo explicó Felipe Fernando Macías Olvera, diputado federal por el PAN, quien señaló que desde hace cinco años ya era un mandato judicial cumplir con dicha legislación. Enfatizó que en el país hay un millón 500 mil litigios civiles y familiares, la mayoría relacionados con divorcios y pensiones alimenticias. “Se acaba de aprobar el Código Nacional de procedimientos civiles y familiares, la legislación única, son las reglas de los juicios en este país en materia civil y familiar”, precisó. Mencionó que fue más de un año de trabajo para crear la legislación única, además que trabajaron con magistrados, jueces y barras y asociaciones de abogados. (PA 6)

<https://plazadearmas.com.mx/felifer-va-con-todo-por-candidatura-capitalina/>

## CANDIDATOS POR PERFILES, NO POR GÉNEROS: FELIFER

Por David Álvarez

El diputado federal Felipe Fernando Macías aseguró que se deben elegir los mejores perfiles para gobernar, independientemente de su género, por lo que reiteró sus intenciones de competir para las próximas elecciones a la presidencia municipal de Querétaro. “El tema de una elección no es de mujeres y hombres, sino de las y los mejores perfiles, la gente lo que quiere son los perfiles idóneos para que se les gobierne, más allá del género, es decir, que haya igualdad de circunstancias para mujeres y hombres”, refirió. Y es que, respecto a la reforma electoral propuesta por el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** a la legislatura local, acerca de las cuotas de género, indicó que esta debe ser considerada por los diputados locales. Esto debido a que de aprobarse implicaría postular a una mujer para las elecciones municipales, añadiendo que la elección del candidato será a través de un análisis del propio partido y del gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri González. Además de comentar que cada tres años se solicitan diversas modificaciones a las reglamentaciones electorales, acorde a los tiempos, por lo que no es la única iniciativa a considerarse. “No hay que especular. Hay que esperar que se analicen todas las iniciativas, esa es una de muchas y esperar al proceso legislativo que se vaya dando, respecto si hay que hacer una modificación o no. Hay muchas iniciativas, esa es una más, y habrá que analizarse”. Asimismo, declaró que “va con todo” para contender como presidente municipal, indicando que pretende ser la opción de su partido para este próximo proceso. “Voy con todo, con muchas ganas, de ser esa opción para mi partido, para los queretanos para esa candidatura. Estamos trabajando muy fuerte con la gente, en los barrios, en las calles, en las colonias”. (DQ 10)



JUEVES 4 DE MAYO DE 2023

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/candidatos-por-perfiles-no-por-generos-felifer-10011143.html>

## **IEEQ**

### **EL PAPEL DEL IEEQ ES CONTRIBUIR A LA PAZ SOCIAL Y A LA DEMOCRACIA EN EL ESTADO: GRISEL MUÑIZ**

Por Guillermo Castillo

El próximo año, Querétaro tendrá una nueva jornada electoral, y el encargado de organizarla y procurar el libre ejercicio del voto será el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). No obstante, tener el terreno listo para los comicios implica un diario y complejo trabajo detrás, así lo explicó la titular del organismo, Grisel Muñiz Rodríguez. En entrevista con Gabriel Morales de Update México, la consejera presidenta indicó que el instituto, además de ser el árbitro en las justas electorales, es el encargado de promover la participación ciudadana y garantizar el adecuado ejercicio democrático, para lo cual se mantienen acciones en los 18 municipios del territorio queretano. “Si bien nuestra actividad preponderante es la organización de las elecciones, esto se desdobra en muchos procesos y procedimientos que tenemos que hacer que la cultura democrática en cada una de las entidades federativas tenga un tinte intercultural y que refleje las características de cada una de estas entidades”, dijo. Detalló que entre las facultades del órgano, se encuentran la de buscar el fortalecimiento y la promoción de la cultura democrática de la ciudadanía, garantizar el adecuado funcionamiento del sistema de partidos políticos desde su formación, involucrar a los institutos en la toma de decisiones y dar atención a los ciudadanos en caso de que se violen sus derechos político electoral, o exista inequidad en las contiendas. Destacó que para llevar a cabo estas tareas, se llevan a cabo cursos, talleres y actividades didácticas con personas de todas las edades y de grupos de atención prioritaria, para sensibilizarlas sobre sus derechos y darles a conocer los valores de ejercer una ciudadanía plena. “Somos los órganos garantes del respeto, de la promoción y de salvaguardar los derechos político electorales de la ciudadanía, nos toca a nosotros velar por la progresividad y lo que bien establece el primer artículo constitucional, en el marco de la reforma de 2011, nos señala esta atribución: todas las instituciones en el ámbito de sus competencias están obligadas a garantizar y promover la democracia”. Señaló que otras de las prioridades del IEEQ son las de fiscalizar las actividades de los partidos, garantizar acciones afirmativas, promover la paridad en todo y hacer valer lo estipulado en la Constitución Mexicana para las jornadas electorales. Sostuvo que Querétaro goza de un estilo de vida democrático que es fundamental preservar. Agregó que el IEEQ es responsable de replicar esta premisa a los jóvenes pues, dijo, son el presente y el futuro de la sociedad. “El papel del Instituto Electoral del Estado de Querétaro es contribuir a la paz social, contribuir al modelo democrático y por su puesto, contribuir que sea a través de la urna y el voto, y el valor efectivo del poder de la ciudadanía, que al final del día ese es el poder en la democracia, se traduzca en una realidad”, expresó. Finalmente, reconoció que el instituto es perfectible, razón por la que se presentó una propuesta de iniciativa de reforma electoral local, que incluye el registro de candidaturas de manera digital, herramienta de voto móvil y voto a personas en prisión preventiva, entre otras mejoras. “Estamos dando pasos firmes a avanzar con la única mira puesta en que sean progresivos los derechos político electorales y que nadie se quede atrás”, finalizó.

<https://updatemexico.com/upspecials/el-papel-del-ieeq-es-contribuir-a-la-paz-social-y-a-la-democracia-en-el-estado-grisel-muniz/#gsc.tab=0>

## **INFORMACIÓN ELECTORAL**

### **MAGISTRATURAS ELECTORALES, OTRO PENDIENTE DEL SENADO**

El Senado de la República tiene pendiente el nombramiento de magistraturas de los tribunales electorales locales de 17 entidades; en Querétaro, hay dos nombramientos faltantes que están cubiertos por magistradas suplentes por ministerio de ley. En febrero de 2021, Gabriela Nieto dejó su cargo en el TEEQ, para sumarse como magistrada en el Tribunal Superior de Justicia; su periodo fue concluido por la magistrada supernumeraria Mónica Soto. (AM 14)



JUEVES 4 DE MAYO DE 2023

## PARTIDOS POLÍTICOS

### PAN

#### **PIDE DIPUTADA PANISTA PARAR ATROPELLO A INSTITUCIONES**

En el 2024 será evidente el castigo que se impondrá a Morena por la destrucción de instituciones y la violación al Estado de Derecho, aseveró Paulina Aguado, diputada federal del PAN. (DQ 10)

#### **PAN DEBE ACEPTAR Y RECONOCER SUS ERRORES: FELIFER**

Reconocer los errores que cometió el PAN es la única forma de poder presentar un proyecto real para ganar la presidencia, sostuvo el diputado federal Felipe Macías, al señalar que se requiere de unidad para el 2024. Esto al ser cuestionado sobre un tuit del expresidente Felipe Calderón, quien acusó la imposición de Ricardo Anaya en el proceso de 2018 y de tener al PAN cerrado a los ciudadanos, comentarios que subrayó son división y no abonan para el próximo proceso. (P 2)

#### **MEXICOLECTIVO INSTALÓ CAPÍTULO EN QUERÉTARO**

Con el estado, Mexicolectivo suma cinco entidades federativas con capítulos de representación, informó la secretaria general, Eva Müller. En el Club de Industriales de Querétaro se llevó a cabo la instalación del capítulo en el estado, el cual está integrado por Paulina Aguado, Ignacio Loyola, Mariela Morán, Alfredo Gobera, Alejandra Vega, Rommy Rojas, Guillermo Tamborrel y Max Camposanto. (CQRO 4, AM 3)

### MORENA

#### **ANALIZA MORENA PROCEDER LEGALMENTE CONTRA MURGUÍA POR PRESUNTO DELITO ELECTORAL**

Morena Querétaro ya analiza proceder legalmente por espectaculares de Murguía y acciones promocionales de legisladores federales, sentenció Israel Pérez, secretario general del Comité Directivo Estatal, al considerar que se trata de publicidad engañosa. (ADN)

## NOTAS PRINCIPALES

#### **DQ: AUMENTAN 15% QUEJAS CONTRA SERVICIO MÉDICO**

Sólo 5% son por negligencia, señala la Comisión de Arbitraje Médico del estado. (DQ principal)

#### **N: SOSTENER RITMO: MK**

En la visión que tenemos del futuro, son aliados los constructores: gobernador. (N principal)

#### **AM: REGULARÁN CENTROS DE REHABILITACIÓN**

El municipio de Querétaro pretende regular estos espacios donde acuden personas a recuperarse de algún tipo de adicción; en la capital contabilizan 80 centros. (AM principal)

#### **EUQ: COMERCIOS PEQUEÑOS DETONAN USO DE PLATAFORMAS**

El presidente de la CANACOPE en Querétaro, Sergio Martínez de León, señala que de los casi 35 mil socios de la cámara a nivel estatal, al menos 90% ya tiene algún tipo de herramienta digital. (EUQ principal)

#### **CQRO: EL RETO: EL QUERÉTARO DE LA PRÓXIMA GENERACIÓN, NO DE LA PRÓXIMA ELECCIÓN: KURI**

El mandatario estatal aseguró que su administración le apuesta a proyectos prioritarios como la seguridad, el crecimiento económico, la energía, el agua, la movilidad y la mejora regulatoria. (CQRO principal)

#### **PA: CAE LA AGRESORA DE MARIANA EN OAXACA**

La atacante, pareja de su exnovio le disparó en la cabeza a la menor, quien está grave en un hospital con daño en un ojo y en el cráneo. (PA principal)



**JUEVES 4 DE MAYO DE 2023**

### **P: PARA GANAR EN EL 24, PAN DEBE RECONOCER ERRORES: FELIFER**

El diputado federal afirmó que no se deben rasgar las vestiduras para justificar tropiezos; reconoció abiertamente que quiere ser presidente municipal de Querétaro. (P principal)

## **PODER EJECUTIVO**

### **RECONOCE MAURICIO KURI A CONSTRUCTORES QUERETANOS**

En Querétaro el ritmo de obra pública no se detendrá, afirmó el gobernador Mauricio Kuri, al participar en la celebración del Día de la Santa Cruz, donde reconoció el liderazgo y la altura profesional de las y los trabajadores de la construcción con la que llevan a cabo obras de gran impacto social. (N 2, DQ 1 y 6)

### **PASEO CINCO DE FEBRERO SE PAGA HASTA QUE SE CONCLUYA: GUSTAVO LEAL**

La obra de Paseo Cinco de Febrero se comenzará a pagar a la empresa constructora ICA hasta que se concluya, infraestructura que representa un valor de 6 mil 200 mdp. El secretario de Finanzas, Gustavo Leal, compartió que para liquidar el costo de la nueva vialidad anualmente se utilizarán cerca del 30% del Impuesto Sobre la Nómina. (N 2)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **INSTITUTOS DE JUVENTUD A DISCUSIÓN**

Dentro de este mes se aprobará la reforma que establece que personas de hasta 29 años puedan ser directores y directoras de los Institutos Municipales de la Juventud, iniciativa que fue promovida por regidoras del Ayuntamiento de San Juan del Río, dio a conocer el diputado local de la fracción del PRI, Paul Ospital. (ESSJR 6)

### **SOLICITARÁ PAN PERIODO EXTRAORDINARIO PARA NOMBRAMIENTOS PENDIENTES**

El grupo parlamentario del PAN en el senado solicitará que se convoque a un periodo extraordinario, para que se logren concretar los nombramientos pendientes del INAI. Indicó Estrella Rojas, senadora de la República, quien señaló que por mandato de la SCJN lo tienen que cumplir. (PA 6, AM 14)

### **RESOLVERÁN EN UN DÍA PENSIÓN ALIMENTICIA**

Nuevo Código de Procedimientos Civiles y Familiares fue aprobado por la Cámara de Diputados, informó Felipe Macías, diputado federal por parte del PAN, quien añadió que con ello se homologarán los procesos judiciales en estos rubros a nivel nacional. (DQ 10)

### **AVALA MORENA SESIÓN DEL SENADO EN FAST TRACK**

El paquete de 20 reformas aprobadas durante el fin de semana por el Senado va en defensa de los mexicanos, sostuvo Israel Pérez, secretario general de Morena en Querétaro, quien aseguró que se trata de avanzar con las leyes que el país necesita. (P 2)

## **PODER JUDICIAL**

### **DETIENEN A OCHO PERSONAS POR HALLAZGO DE MANTA Y RESTOS HUMANOS EN SAN JUAN DEL RÍO**

Se realizaron tres cateos relacionados con el hallazgo de una cabeza con un presunto narcomensaje en San Juan Del Río, indicó Mariela Ponce, titular del TSJ. Agregó que en estas diligencias se detuvieron a ocho personas, las cuales fueron vinculadas a proceso el pasado fin de semana por la posesión de narcóticos. (CQRO 6, PA 1 y 3)

JUEVES 4 DE MAYO DE 2023

## MUNICIPIOS

### TERCERO EN RANKING MITOFSKY

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, se colocó en tercer lugar del ranking de los alcaldes de México mejor evaluados y, entre ellos, el segundo panista mejor evaluado del PAN, de acuerdo con un estudio de Consulta Mitofsky en abril. (DQ 7)

### EN TEQUISQUIAPAN RECONOCEN LABOR DEL ALCALDE TOÑO MEJÍA PARA MEJORAR LA COMUNIDAD DE LA TORTUGA

Durante mi administración, mejorar la calidad de vida de las familias es una prioridad, por lo que en la comunidad de La Tortuga realizamos la instalación de luminarias en su Plaza Principal, comentó el alcalde de Tequisquiapan Toño Mejía. (Voz Imparcial)

### TRABAJA SAN JUAN DEL RÍO EN RENDICIÓN DE CUENTAS

San Juan del Río trabaja en transparencia y rendición de cuentas, aseguró Nelly Martínez, titular del Órgano de Control Interno, quien agregó, se han iniciado siete procedimientos en contra de servidores públicos, los cuales en su mayoría se han resuelto de forma administrativa. (PA 7)

### HOMENAJEAN A AMEALCENSES

En el marco del 485 aniversario de la fundación del municipio de Amealco de Bonfil, el presidente, René Mejía, encabezó una sesión solemne de Cabildo, con la finalidad de galardonar a los habitantes que por el paso del tiempo se han convertido en pilares de diferentes sectores de la población, desde la vida académica, comercial, de investigación o agentes de cambio. (ESSJR 7)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### CUARTO DE GUERRA

**ESPEJITOS.** La más firme aspirante panista a la alcaldía capitalina, **Guadalupe Murguía**, llega a decenas de anuncios espectaculares en la supuesta publicidad de la muy desconocida revista Central Municipal. Que alguien avise a los asesores de la empresa PCN que por acá muchos han usado antes el truco de campaña adelantada, y por cierto con magros resultados: **María Alemán, Manuel Pozo, Arturo Maximiliano, Juan José Jiménez, Agustín Dorantes** y un largo etcétera. **FRESÓN.** Mucha expectativa en torno a la Feria Nacional del Queso y el Vino de Tequisquiapan que iniciará el 26 de mayo. Con el alcalde **Toño Mejía** el evento arrancó el año pasado una nueva etapa con el fin de reducir riesgos de riñas y accidentes y lo volvieron más "fiff" que nunca. **CARO.** Este año se espera que suceda lo mismo, pues las entradas costarán alrededor de 300 pesos, esperando que llegue sólo "gente bien" que no pelee. Aun así, el año pasado se les coló un periodista deportivo de televisión, quien presumiendo fama no quería pagar ni sus tacos ¿Verdad, Pietrasanta...? (DQ)

### ASTERISCOS

**EL MEJOR PERFIL.** Con la condicionante que se establece en la reforma electoral que obligaría (de aprobarse) a los partidos políticos a destinar al menos tres candidaturas a mujeres en los seis municipios más poblados del estado; el diputado federal por el PAN, 'Felifer' Macías, pidió reconsiderar y otorgar las candidaturas a los mejores perfiles sin importar el género. El legislador estaría compitiendo en la interna con Guadalupe Murguía y Paulina Aguado, quienes ya han manifestado su interés en la alcaldía capitalina. **ARTESANOS.** Mientras Lelé recorre el mundo representando las tradiciones de Querétaro, en la capital queretana no logran establecer acuerdos con los artesanos indígenas que venden las famosas muñequitas en las calles, andadores y jardines del Centro Histórico. Les han planteado la propuesta de crear un Mercado Artesanal, pero eso no es rentable para los comerciantes que dependen del gesto del visitante que les compre la artesanía. Reclirse en un local sería como "no exhibir" su mercancía. La tarea es complicada. **'USTED DISCULPE'** Claudia Lizette López, la administradora de la empresa operadora de la gasolinera ubicada en el fraccionamiento El Porvenir, Servicio Malenny S.A. de C.V., intentó ofrecer "disculpas" a la



JUEVES 4 DE MAYO DE 2023

Asociación de Colonos de El Porvenir. Dice que ahora sí quieren conciliar para el desarrollo y apertura de la gasolinera. No habló de las agresiones físicas, amenazas y hostigamiento que sufrieron los vecinos del lugar por parte de dicha empresa. La “disculpa” solo generó más molestias a los ciudadanos. (AM)

### BAJO RESERVA

**A MURGUÍA LE DEJAN LA CANCHA DE LAS BUENAS NOTICIAS.** A quien ya le dejaron la cancha de las buenas noticias es a la secretaria de Gobierno, **Guadalupe Murguía**, quien es mencionada como posible aspirante panista a la alcaldía capitalina. Doña Lupita informó ayer en redes: “¡Buenas noticias, Querétaro! Después de meses de negociaciones, hoy las casetas 61A y 61B del Libramiento Surponiente a Celaya, te cuestan 0 pesos”. ¿Qué no es una noticia que por su trascendencia debería dar el **gobernador Mauricio Kuri**?, es una pregunta que hicieron varios tuiteros. **AGUSTÍN DORANTES TIRA LA CASA POR LA VENTANA.** Quien tira la casa por la ventana, nos dicen, es el secretario de Desarrollo Social, **Agustín Dorantes Lámbarri**, quien parecería ya está en la carrera por el 2024. En esta lógica se entiende que la dependencia a su cargo ya organice un megafestival por el Día de las Madres, con la presentación de Manuel Mijares, quien le roba el corazón a muchas madrecitas queretanas, a quienes busca ganarse don Agus para lo que venga. El concierto, nos comentan, se realizará el 12 de mayo en el Estadio Olímpico. Además, nos cuentan, Dorantes ya inundó de anuncios espectaculares a San Juan del Río. (EUQ)

### DE LA UNIVERSIDAD, LA EMPRESA Y LA INVESTIGACIÓN CONJUNTA

Por Carlos Contreras

La investigación conjunta entre universidades y empresas es una práctica común en la actualidad, pero tiene sus orígenes en el siglo XIX. En esa época, las empresas comenzaron a invertir en investigación y desarrollo para mejorar sus productos y procesos, y las universidades se convirtieron en un lugar natural para realizar esta investigación. Sin embargo, no fue hasta la década de 1930 que la colaboración entre empresas y universidades se convirtió en una práctica común. En ese momento, la industria comenzó a reconocer el valor de la investigación universitaria y las universidades comenzaron a buscar fuentes adicionales de financiamiento. (...) (EUQ)

### ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**NAVA, ALCALDE MEJOR EVALUADO EN MUNICIPIOS MÁS POBLADOS DE MÉXICO.** Que quien mantiene niveles altos de aprobación es el alcalde **Luis Bernardo Nava**. En el último ‘ránking’ de **Consulta Mitofsky** obtuvo 58.2% de aprobación, lo que lo ubica como uno de los tres alcaldes mejor evaluados del país y el mejor alcalde de los municipios más poblados y de municipios capitales. Difícil, destacar en el ‘ránking’ de Consulta Mitofsky, realizado durante abril, que midió entre sus ciudadanos el desempeño de 107 alcaldes y 43 alcaldesas del país. Los números de Nava Guerrero siguen siendo consistentes desde hace más de tres años, como uno de los alcaldes mejor calificados de México. Nos dicen que los programas sociales de apoyo a las mujeres, los jóvenes y adultos mayores han caído bien entre los ciudadanos, sobre todo porque los programas de transporte, capacitación, guarderías, becas, atención médica y más son gratuitos... Una buena ayuda, sin duda, para el bolsillo de las familias. **DETIENEN EN OAXACA A POSIBLE AGRESORA DE ADOLESCENTE.** Que la **FGE** informó que, mediante una colaboración interinstitucional con la fiscalía de Oaxaca, Policía de Investigación de Querétaro detuvo con orden de aprehensión a Teresa ‘N’, por su posible intervención en la agresión con arma de fuego el 26 de abril contra una adolescente, en el fraccionamiento Puerta Real, en el municipio de Corregidora. Asimismo, confirmó que se llevaría a cabo el traslado de la detenida a este estado para ser presentada ante la autoridad judicial y definir su situación jurídica. ¡Buen trabajo de la fiscalía! **OTRA VEZ LA PIROTECNIA...** Que, en el marco de los festejos religiosos del Día de la Santa Cruz, una explosión de pirotecnia en un lote baldío dejó un saldo de cuatro personas lesionadas en la comunidad de Cruz del Milagro, delegación de San Miguel de Palmas, informó la presidencia municipal de Peñamiller. El estallido ocurrió alrededor de las 04:47 horas de este miércoles 3 de mayo. Tras el reporte, **personal de Protección Civil** y de la **Policía Municipal** de esa demarcación llegó al lugar de los hechos, donde encontró a cuatro personas heridas; posteriormente, la presidencia municipal dio a conocer que dos personas fueron dadas de alta y las otras dos seguían recibiendo atención médica. “El personal de Protección Civil se encuentra en contacto permanente con los familiares de los lesionados y, en conjunto con la Dirección de Seguridad Pública, realiza las investigaciones de los hechos”, agregó. (CQRO 2)



JUEVES 4 DE MAYO DE 2023

## FUEGO AMIGO

**FELIFER “VA CON TODO”** Felifer Macías dijo que “va con todo” por la candidatura del PAN a la presidencia municipal de Querétaro y que se deben elegir los mejores perfiles, independientemente de que sean hombres o mujeres. En la conferencia de prensa estuvieron presentes la senadora **Estrella Rojas** y su compañero diputado federal, **José Báez**, ex presidente del comité estatal. (PA 2)

## FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

**MONTENEGRO, “PEPE BOY”** Otros datos del nuevo presidente estatal de la CNC, **Joaquín Montenegro**. Inició como secretario de Gobierno de Colón en esta administración, salió de allá y le “catafixió” el puesto a **Chucho Ramírez**, quien ahora le pagó el favor con la dirigencia campesina. Mismo grupo político, todos “PEPE BOYS”. Agua estancada no debe ser probada. (PA 2)

## PLAZA DE ARMAS / COMPETIRÁ QUERÉTARO SEGURO EN TODO EL ESTADO

Por Sergio Arturo Venegas Ramírez

Acreditó 8,500 militantes fundadores ante INE. Se multiplican los aspirantes en PAN y Morena. Osornio trae barbacoa en Día de la Santa Cruz. Excolaboradores quieren cobrársela a Marcos. **LA CARAMBADA. “REBATIÑA.”** En Morena hay gran confusión con el tema de las llamadas “corcholatas”, mientras se anuncia para hoy la presentación de los promotores locales del secretario de Gobernación, **Adán Augusto**, provenientes de ¡Aguascalientes! mientras el canciller tiene a **Santiago Nieto** y la jefa de gobierno al senador **Gilberto Herrera** y al diputado verde **Ricardo Astudillo**. Y el dirigente nacional **Mario Delgado** todavía no explica el tema de las encuestas. O si habrá tómbola. **OÍDO EN EL 1810 “¿Y EL TREN?”** La Presidencia de la República informó este miércoles de los temas tratados en las reuniones del primer mandatario con la delegación de Estados Unidos sin mencionar nada respecto del tren México-Querétaro. A ver si en la mañanera de hoy. **¡PREEEPAREN! “DEFINICIONES.”** Acercándonos a la mitad del año, los tiempos y definiciones electorales comienzan a tomar forma. Se mueven –por mencionar algunos- personajes como **Lupita Murguía, Luis Nava, Agustín Dorantes, Felifer Macías, Ignacio Loyola, Chepe Guerrero, Marcos Aguilar, Gilberto Herrera, Santiago Nieto, Abigail Arredondo, Arturo Maximiliano y Rodrigo Monsalvo**. Precisamente este último recibió en las últimas horas el respaldo de liderazgos municipales en El Marqués. Claro, falta saber cuál es la opinión, en el caso de los panistas, de **Mauricio Kuri**, quien deberá decidir este mismo año quienes seguirán corriendo rumbo al 2024 y quienes serán bajados de la contienda. Habrá sorpresas. **¡AAPUNTEN! “DE FIESTA.”** En el mero día de la Santa Cruz y de los trabajadores de la construcción, quienes laboran en la obra de Paseo Cinco de Febrero recibieron al dirigente estatal de la CATEM, **Erik Osornio**. Los agremiados a esa organización sindical fueron agasajados con barbacoa de Cadereyta, traída en un remolque desde Boyé. ¡Ah! Al Osornio lo acompañó el histórico portero del América, Héctor Miguel Zelada. ¡Salud! **¡FUEGO! “NO LO QUIEREN.”** El otro equipo cercano del exalcalde **Marcos Aguilar** se la tiene jurada al actual vocero del CEN del PAN. No le perdonan haber abandonado a **Manuel Velásquez** (secretario de Gobierno) y **Fernando Martínez** (director de Protección Civil), cuando fueron detenidos por presuntos actos de corrupción. La aprehensión se realizó en mayo de 2020, cuando aún gobernaba **Francisco Domínguez**, enemigo jurado de Aguilar Vega. Hoy, aseguran los ex marquistas, quisieran que “El Negro” viniera a hacer campaña a Querétaro para pasarle factura. No lo hará. Si logra colarse será en la lista plurinominal del CEN del PAN a la cámara de diputados federales. ¡Porca miseria! (PA 2)

## REFORESTANDO CONCIENCIAS

Por Katia Reséndiz

**AGUA Y CIUDADANÍA.** Últimamente hemos escuchado mucho sobre la importancia de la participación por parte de toda la sociedad a favor del cuidado del agua. Es excesivamente positivo que se haga eco y que éste sea cada vez mayor al punto de sustituir el importante por el urgente. Hace unos días mencioné que no se es ciudadano para poder participar si no que es preciso participar para poder alcanzar la ciudadanía. Ganarnos este derecho contribuyendo en el cuidado del agua y de nuestro medio ambiente debería ser obligatorio, porque, aunque todas y todos seamos conscientes de que no podemos vivir sin agua potable, nuestras prácticas y nuestro cuidado al respecto es prácticamente nulo. Quiero sacar a colación un caso particular de



JUEVES 4 DE MAYO DE 2023

Latinoamérica, en específico de Uruguay, país que está en constante estado de emergencia hídrica por sequía y escasez. Su situación ha tenido que cambiar el enfoque con el que tradicionalmente gestionaban su recurso hídrico, por uno en el que la ciudadanía tuviera un rol más protagónico y pasó lo esperado. En un periodo de 5 años (2005-2010) hubo una mejora en la política hídrica, gracias a la implementación de “objetivos explícitos” dirigidos a la incorporación de las y los ciudadanos de organizaciones de la sociedad civil y de organizaciones internacionales además de los servidores públicos. Y su evolución en este sentido ha sido tal que, el pasado 11 de febrero del presente año, el país ¡prohibió de manera indefinida la utilización de agua potable para fines no prioritarios! Con lo que referimos al riego, al lavado de veredas, el llenado de piscinas y el lavado de automóviles por parte de particulares en varias zonas del país. Esta es una representación tangible de lo que puede hacer una sociedad organizada y comprometida con recursos como el agua. También hay que mencionar que, aunque fue un proceso que tomó tiempo, los resultados lo han validado todo. Para poder sobrevivir necesitamos gestionar y conservar el agua de manera sostenible, el agua tiene y debe ser tratada como bien humano, más allá de color o ideología gubernamental. En ese sentido, resaltar que nuestro país tiene una legislación que requiere de cambios para ajustarse a nuestra actualidad, y dichos ajustes tienen que darle un peso mayor a nosotros como ciudadanía. Tenemos mecanismos e instituciones que se encargan de la incorporación de todas y todos en la toma de decisiones de agua; el Instituto Mexicano de Tecnología del Agua; los 26 Consejos de Cuenca distribuidos a lo largo del país (pensados como organismos mixtos para la participación de gobierno, usuarios y sociedad), y ni qué decir del hoy instaurado Consejo Consultivo del Agua en nuestra capital queretana. Hoy me siento orgullosa y motivada de lo que se está logrando y hacia dónde nos encaminamos. Representantes y equipo que trabajan por garantizar el acceso al agua, están demostrando su compromiso por alcanzar la participación que los haga ciudadanos. He visto cómo ha permeado el cambio generacional en nuestra sociedad, reflejado en leyes que consideran más lo social y ambiental. Tenemos acceso a los instrumentos, a los espacios, hoy nos corresponde hacer uso consciente de ellos, para contribuir una política de aguas participativa, que impulse la coordinación entre todos los actores pertinentes. No solo es escuchar lo que el gobierno tiene que decir si no ser quien también diga. Puede que no seamos expertos, pero como consumidores del recurso, todos somos responsables y así tenemos que asumirlo. (PA 5)

## POLÍTICA CONFIDENCIAL

**Jorge Camacho** mantiene constante acercamiento con los partidos políticos. Nos cuentan que el PAN ya le hizo un guiño con una candidatura; mientras que la semana pasada se le vio sentado junto al presidente del PRI, Alito Moreno y más de uno lo vio dar hasta codazos para abrirse paso y terminar junto a Marcelo Ebrard durante su pasada visita al Club de Industriales. ¿Hacia dónde dirige sus pasos el líder empresarial? **EXTRAVÍOS.** Algo pasa en el portal de transparencia del Congreso local, pues misteriosamente comenzaron a desaparecer iniciativas, un ejemplo es la más reciente presentada por el legislador por el PVEM, Ricardo Astudillo para regular la pirotecnia. Nos dicen que, si bien la iniciativa se presentó, no está registrada en los asuntos ingresados y, por lo tanto, no hay fecha en la que se turnó a comisión; en otras palabras, no existe. **AMLO Y EL PLAN B.** Ya supimos que el ministro Alberto Pérez Dayán presentó un proyecto para anular la primera parte del Plan B. El martes próximo se tiene programada la sesión en la Corte para finiquitar ese asunto... vayan guardando las palomitas porque arderá el Palacio vecino a la Corte. **María Elena Álvarez Buylla** presentó en Palacio Nacional, a lado del presidente Andrés Manuel López Obrador, una supuesta red de vínculos de “neoliberales” que, según su visión, atentan contra la ciencia en México. Puso a científicas e investigadores... y algunos medios, entre ellos a La Silla Rota. Viniendo de la doctora una descalificación es realmente un halago. (P)

## ¡QUÉ MODOS!

Por Carlos Vinicio Arredondo

**LA REGLA DE ORO** Hace unos 7 años la ciudad de Querétaro fue catalogada como una de las más felices del mundo, hoy no podemos negar que hay una tensión social que no estábamos acostumbrados a vivir, quienes nacimos o llevamos toda la vida aquí, estábamos acostumbrados, a pesar de no ser la sociedad más “abierta” del país, sí a ser mucho más amables y serviciales no solo entre los habitantes, sino también con los visitantes. Con el paso de los años, las migraciones y hoy en día con la importante cantidad de obras que se realizan, ha cambiado el ánimo social, en algunos sectores se puede sentir molestia o el enojo característico



JUEVES 4 DE MAYO DE 2023

de los grandes orbes que viven en completo estado de estrés, quiero pensar que exageramos. (...) Tenemos un estado muy rico en actividades económicas, manufactura, turismo, comercio, enoturismo, data centers, turismo de aventura etc. Es un estado bellísimo, cuando su gente no está de malas, es muy amable, en fin, creo que es un lugar seguro y hermoso para ver a nuestros hijos crecer, ¿por qué no cambiamos el chip? Vamos a Queretanizarnos, a ceder el paso, a sonreírle al desconocido con el que nos topamos caminando o corriendo, a salir con un poco más de tiempo, a respetar los reglamentos, simplemente a disfrutar un poco más lo que tengamos que hacer en el día, veamos lo bonito que tenemos antes de ver lo que no nos gusta. Recuperemos la sonrisa. No cuesta nada. (P)

## EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

**CUELGAPP.** Una muy grata noticia es saber que otros siete gobiernos municipales se suman al programa contra el secuestro y las extorsiones. CuelgApp es una gran herramienta de seguridad. (N)

## FELICIDADES

Ayer fue el día de los albañiles, de los periodistas y de la Santa cruz, que sinceramente es el festejo más arraigado porque no se festeja a los albañiles sino que estos festejan a la Santa Cruz y los periodistas al menos en lo que va de este sexenio seguimos a la baja, sobre todo en secciones como “quién es quién en las mentiras de la semana”, donde la seño Vilchis, hace un papel como de “abogado del diablo”, tratando de convencer de las bondades de la 4T, a los seguidores de la mañanera, por trabajo, por obligación o por el gusto de festejar lo que ahí se aborda y condenar a los penitentes expuestos en este inquisidor segmento. Se sabe que un escándalo se tapa con otro mayor y así se van haciendo hoyos para tapar otros hoyos y si está en tendencias la nueva casa gris ocupada por el hijo del presidente López Obrador, se abren frentes por todos lados y que mejor escenario que la mañanera en la gustada sección, ya referida, al grado de la irreflexión, se argumenta con bravuconada, se descalifica y se ensalza: faltó que la construcción del tren maya haya afectado al cenote Dama Blanca—y revira—“por el contrario se ha realizado el salvamento arqueológico sin precedente”. ¿Se habría hecho un salvamento arqueológico en esa o en cualquier otra zona sin la construcción de esta obra tan ampliamente criticada? Se habrían aplicado recursos para el rescate de toda esta riqueza, si es bien conocido que el INAH —que por ciento no fue fusionado ni tocado— deja enterrados los hallazgos por falta de recursos. Aquí, para no ir tan lejos, no han sido capaces de defender la Peña Agujerada de El Marqués y para ellos no tenga interés o importancia arqueológica. El Conacyt, desde luego que no desaparece y desde ahí mismo, se presenta un estudio que evidencia el intervencionismo de Estados Unidos en nuestro país. Así, el segmento televisivo semanal, con tendencia a horario estelar diario, ya tiene la capacidad económica, al personal técnico y científico para hacer un análisis sobre intervencionismo, sin evidenciar la metodología empleada, las hipótesis aprobadas y la vitrina metodológica de las mediciones y la muestra de éstas. Obvio tampoco se explicó cuánto dinero se empleó en esta investigación ni a cargo de quién estuvo, para saber si tienen otros datos, otra información. En México tenemos para dar y repartir, sobre todo, cuando de hacer hoyos para tapar otros hoyos se trata. **LA OTRA CARA DE LA MONEDA.** En Querétaro el ritmo de obra pública no se detendrá y la administración le apuesta a proyectos prioritarios, como la seguridad, el crecimiento económico, la energía, el agua, la movilidad y la mejora regulatoria, dijo el gobernador Mauricio Kuri, quien destacó que muestra de esto es Paseo 5 de Febrero, vialidad que brindará a los queretanos una vialidad ordenada, moderna y de calidad. Sí, acordamos, la obra pública no se puede detener, pero debe basarse en proyectos prioritarios y no en obras faraónicas, convertidas en barriles sin fondo. (N)

## EN LA MIRA

**REGULANDO LOS ANEXOS.** En la búsqueda de espacios para que aquellas personas con problemas de adicciones puedan tener un tratamiento, familiares o amigos de estas acuden a lugares denominados anexos, que en muchas ocasiones no cuentan con los insumos ni la preparación suficiente para brindar atención de calidad para poder superar esos problemas de adicción. En este sentido, como parte del **Programa municipal para Prevenir Conductas de Riesgo 2023** de la capital queretana, se buscará la regularización de estos espacios. Esta es una medida positiva en la que se vinculan otros sectores como el educativo y el de salud para ofrecer una atención integral. En nuestra edición de hoy, llevamos a fondo este tema. Entre dime

**JUEVES 4 DE MAYO DE 2023**

y directes en el Senado por la designación de comisionados del INAI, existe el pendiente de nombrar a dos magistradas electorales para Querétaro. Ahí, los pendientes (AM)

<b>PERIÓDICOS</b>		
<b>AM:</b> AM QUERÉTARO	<b>EFB:</b> EL FINANCIERO BAJÍO	<b>LJ:</b> LA JORNADA
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EHDM:</b> EL HERALDO DE MÉXICO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN	<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS
<b>E:</b> EXCÉLSIOR	<b>EU:</b> EL UNIVERSAL	<b>P:</b> PUBLIMETRO
<b>EE:</b> EL ECONOMISTA	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	<b>R:</b> REFORMA